

BAB VI

SIMPULAN, KETERBATASAN DAN SARAN

VI.1 Simpulan

Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui peran tokoh masyarakat dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat melalui program *Corporate Social Responsibility* (CSR) PT.ANTAM UBP Bauksit Tayan. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui peran tokoh masyarakat dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat melalui program *Corporate Social Responsibility* (CSR) PT.ANTAM UBP Bauksit Tayan. Setelah melalui triangulasi sumber maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

Di Desa Balai Belungai, peran tokoh masyarakat dalam membantu masyarakatnya untuk memecahkan suatu masalah masih sangat berpengaruh, hal ini tergambar dari salah satu tokoh masyarakat yang juga menjadi staff CSR di PT.ANTAM UBP Bauksit yang turut serta dalam mengembangkan program CSR, menunjuk SDM sebagai sasaran program, dan mendekati masyarakat yang wilayahnya masuk dalam wilayah operasi penambangan bauksit untuk memberikan pembinaan guna memberdayakan masyarakat yang telah menyerahkan tanah mereka untuk pembebasan lahan dengan pembentukan kelompok tani di Dusun Natai. PT.ANTAM merekrut para tokoh masyarakat untuk bergabung dengan perusahaan. Hal tersebut dilakukan agar lebih mudah untuk mengetahui bagaimana respons dari masyarakat atas perusahaan, sekaligus untuk memantau pelaksanaan program sudah sesuai dengan kebutuhan masyarakat. Program CSR yang telah dilaksanakan oleh PT.ANTAM berdampak positif terhadap kehidupan masyarakat yang menerima program tersebut. Kehidupan masyarakat yang sudah mulai membaik diawali dengan adanya peningkatan pendapatan yang mereka peroleh. Dampak dari program tersebut dapat dilihat secara langsung dari perubahan yang terjadi pada masyarakat tersebut, misalnya dari tempat tinggal mereka yang dulunya merupakan bangunan tidak layak huni sekarang sudah

banyak yang direnovasi menjadi bangunan permanen, bisa membeli sepeda motor (motor bekas maupun motor baru), bisa membeli kulkas dan lainnya.

VI.2 Keterbatasan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dihasilkan, penelitian ini jauh dari kata sempurna karena masih banyaknya keterbatasan yang dialami dalam pengumpulan data. Berikut ini adalah keterbatasan yang ditemukan selama melakukan penelitian:

1. Saat mengajukan surat izin untuk melakukan riset ke perusahaan, konfirmasi yang diberikan atas izin dari perusahaan cukup memakan waktu, sehingga peneliti harus *mereschedule* jadwal penelitian.
2. Jarak yang harus peneliti tempuh untuk melaksanakan penelitian cukup jauh yaitu dari Jakarta-Kecamatan Toba, sekitar 940 km.
3. Waktu yang digunakan untuk wawancara sangat singkat karena ada beberapa informan yang sedang sibuk dengan pekerjaannya.
4. Data yang disediakan oleh desa masih sangat minim, karena data yang mereka buat masih secara manual dan banyak data yang hilang karena beberapa alasan seperti laptop yang rusak, renovasi kantor desa dan belum dapat program dari pemerintah daerah untuk memasukan data secara online.
5. Data yang disediakan oleh kelompok tani masih sangat minim, karena pembukuan yang dilakukan secara manual dan seadanya. Istimahnya pencatatan untuk bulan yang bersangkutan hanya mengenai pemasukan dan pengeluaran, seberapa pendapatan yang mereka peroleh dan berapa pengeluaran mereka pada bulan tersebut.
6. Data yang diberikan oleh perusahaan tidak sesuai dengan yang telah dijanjikan saat wawancara.

VI.3 Saran

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, maka saran-saran yang dapat diberikan untuk beberapa pihak adalah sebagai berikut:

a. Saran Teoritis

Bagi peneliti selanjutnya yang ingin melakukan penelitian lebih lanjut mengenai peran tokoh masyarakat dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat melalui program *Corporate Social Responsibility* disarankan untuk menambah populasi perusahaan yang akan dijadikan sampel penelitian. Tidak hanya satu perusahaan saja, tetapi beberapa perusahaan yang sedang beroperasi di wilayah yang sama.

b. Saran Praktis

1. Bagi Masyarakat

Hasil penelitian ini diharapkan dapat digunakan sebagai acuan bagi masyarakat yang sudah memperoleh bantuan dari perusahaan harus dapat belajar cara mengelola keuangan kelompok, belajar bersosialisasi dengan lingkungan yang lebih kompleks, serta menggunakan pengetahuan yang sudah diperoleh selama menjadi binaan PT.ANTAM untuk menciptakan lapangan pekerjaan.

2. Bagi Pemerintah

Bagi pemerintah diharapkan penelitian ini menjadi koreksi dalam melaksanakan program bantuan bagi masyarakat. Sehingga program yang diberikan sesuai dengan kebutuhan masyarakat dan tidak membuat masyarakat menjadi bergantung dengan bantuan yang diberikan. Membentuk kerjasama dengan para tokoh masyarakat dan perusahaan yang beroperasi di wilayah tersebut dalam menyusun program bantuan.

3. Bagi Perusahaan

Bagi perusahaan diharapkan penelitian ini menjadi acuan dalam merencanakan suatu program untuk periode berikutnya dan menggunakan kritik serta saran yang diperoleh dari sumber mana pun sebagai koreksi atas apa yang masih kurang dalam pelaksanaannya. Selanjutnya membentuk kerjasama dengan para tokoh masyarakat dan pemerintah dalam menyusun program CSR.